
 المحاضرة الأولى ) الافعال الخمسة (

 ، المخاطبة ياء او ، الجماعة واو او ، الاثنين الف به اتصلت مضارع فعل كل هي

 : هي صيغ خمس لها لان ، بذلك وسميت

 . يكتبان:  مثل ، يفعلان -1

 . تكتبان:  مثل ، تفعلان -2

 . يكتبون:  مثل ، يفعلون -3

 . تكتبون:  مثل ، تفعلون -4

 . تكتبين:  مثل:  تفعلين -5

 : اعرابها

 . الجزم ، النصب ، الرفع:  حالات ثلاث لها

 من مضارع فعل:  يكتبان:  مثل ، النون بثبوت الخمسة الأفعال ترفع:  الرفع -1

 . النون بثبوت مرفوع الخمسة الأفعال

:  مثل ، النصب باداة سبقت اذا النون بحذف الخمسة الأفعال تنصب:  النصب -2

 . يذهبوا لن الطلاب ، يكتبا لن الطالبان

:  مثل ، جزم باداة سبقت اذا النون بحذف الخمسة الأفعال تجزم:  الجزم - 3

  يهملوا لم الطلاب ، يهملا لم الطالبان

 

 المحاضرة الثانية ) المثنى (

 ، الرفع حالة في ونون الف بزيادة اثنتين او اثنين على دل ما هو:  المثنى تعريف

 . لفظه من مفرد له يكون ان فيه ويشترط ، والجر ، النصب حالة في ونون وياء

 . قصتان ، قصة ، كتابان ، كتاب:  مثل

 : المثنى أحكام

 . بالمثنى الملحق ، الأول الحكم -



 ، كلتا ، كِلا ، اثنتان ، اثنان:  وهي لفظها من لها مفرد لا التي الأسماء بعض تلحق

 عنهما الله رضي((  وعمر ، بكر ابو: ))  وهما كالعُمرين التغليب باب من ثُنَي وما

:  بهما والمقصود ، القمرين او ، والام الاب:  بهما والمقصود ، كالابوين او ،

 . والمروة الصفا بهما والمقصود ، المروتين او ، والقمر الشمس

 . النون حذف ، الثاني الحكم -

:  الإضافة عن فيقال((  كتابان))  مثل ، أخر اسم إلى إضافته عن المثنى نون تحذف

 . النحو كتابا هذان

 . المثنى نون كسر ، الثالث الحكم -

:  مثل مجرورا   ام منصوبا   ام مرفوعا   المثنى أكان سواء ، دائما   تكسر المثنى نون

 . كتابينِ  في نظرتُ  ، كتابينِ  قرأتُ  ، كتابانِ  هذان

 :  المثنى إعراب

 هذا من ويستثنى ، وجرا   نصبا   والياء ، رفعا   بالالف  به والمحلق المثنى يعرب

 ((  وكِلتا ، كِلا))  الاعراب

 (( . اثنان وجاء ، العالمان جاء))  مثل:  الرفع -

 (( . المروتين ورأيتُ  ، الكتابين قرأتُ ))  مثل:  النصب -

 (( . القمرين في ونظرت ، الصورتين في نظرت))  مثل:  الجر -

 (( . عَلَيْهِمَا اّللهُ  أنَْعَمَ  يَخَافوُنَ  الَّذِينَ  مِنَ  رَجُلانَِ  قَالَ ))  تعالى قوله الرفع ومن

 .   مثنى لأنه ، الألف رفعه وعلامة مرفوع فاعل:  رَجُلانَِ 

 (( .  الْعَرْشِ  عَلىَ أبََوَيْهِ  وَرَفَعَ )) تعالى قوله النصب ومن

 والهاء ، للإضافة النون وحذفت ، الياء نصبه وعلامة منصوب به مفعول:  أبَوَيْهِ 

 إحِْسَانا   وَبِالْوَالِدَيْنِ )) تعالى قوله الجر ومن  إليه مضاف جر محل في متصل ضمير

. )) 

 .   الياء جره وعلامة مجرور اسم:  الْوَالِدَيْنِ 

 

 



 (السالم المذكر جمعالمحاضرة الثالثة  )

 في ونون واو بزيادة  اثنين من اكثر على دل ما هو:  السالم المذكر جمع تعريف

 سلم مفرده لان ، سالم وسمي ، والجر ، النصب حالة في ونون وياء ، الرفع حالة

 .  الجمع عند التغيير من

 . مجنهدون:  فيقال ، مجتهد ، معلمون:  فيقال ، معلم:  مثل

 : السالم المذكر جمع أحكام

 .  السالم المذكر جمع شروط ، الأول الحكم -

 . شرطان السالم المذكر جمع في يشترط

 . التركيب ومن التانيث تاء من خاليا   عاقل لمذكر علما   الاسم يكون ان:  الاول

 . عامرون ، سعيدون ، خالدون:  جمعهم في فيقال ، عامر ، سعيد ، خالد:  مثل

:  مثل التركيب ومن التانيث تاء من خالية عاقل لمذكر صفة الاسم يكون ان:  الثاني

 . صابرون ، مجتهدون ، مؤمنون:  جمعهم في فيقال ، صابر ، مجتهد ، مؤمن

 : السالم المذكر جمع نون فتح:  الثاني الحكم -

 مجرورا   ام منصوبا   ام مرفوعا   أكان سواء دائما   السالم المذكر جمع في النون تفتح

  مثل

 . المعلمينَ  الى ذهبت ، المعلمينَ  رأيتُ  ، المعلمونَ  جاء

 :  السالم المذكر جمع نون حذف:  الثالث الحكم -

 معلمو جاء:  مثل اخرى كلمة الى اضيف اذا السالم المذكر جمع في النون تحذف

ا وَمَا)) تعالى قوله ومنه ، معلمون:  والاصل للاضافة النو فحذفت ، الجامعة  كُنَّ

 القرى))  الى اضيف فلما ، مهلكين:  والاصل(( .  ظَالمُِونَ  وَأهَْلهَُا إلِاَّ  الْقرَُى مُهْلِكِي

 لم لانه تحذف لم سالم مذكر جمع فهو((  ضالمون))  لفط وأما ، النون حذفت(( 

 . يُضَف

 . السالم المذكر جمع اعراب

  ذلك مثال ، وجرا   نصبا   والياء ، رفعا   بالواو به يلحق وما السالم المذكر جمع يعرب



 مذكر جمع لانه ، الواو رفعه وعلامة مرفوع فاعل ، المعلمون حضر:  الرفع -

 . سالم

 . سالم مذكر جمع لانه ، بالياء منصوب به مفعول ، المعلمين أكرمت:  النصب -

 . سالم مذكر جمع لانه ، بالياء مجرور اسم ، المعلمين الى ذهبت:  الجر -

 (الأخر المعتل المضارع الفعلالمحاضرة الرابعة  )

((     ي ، و ، ا))  عله حرف اخره الذي الفعل وهو:  الأخر المعتل المضارع الفعل

 . يدعو ، يرمي ، يسعى:  مثل

 : اعرابه

 . الجزم ، النصب ، الرفع:  الاعراب من حالات ثلاث له 

 ظهورها من منع المقدرة بالضمة الاخر المعتل المضارع الفعل يرفع:  الرفع -1

 : مثل ، جازم او بناصب يسبق لم اذا ، والياء الواو على والثقل ، الالف على التعذر

 . التعذر ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يخشى -

 . الثقل ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يرمي -

 . الثقل ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يدعو -

 ، الألف على المقدرة بالفتحة الآخر المعتل المضارع الفعل ينصب:  النصب -2

 لن ، يخشى لن:  مثل ، نصب بأداة سبق اذا ، والياء الواو على الظاهرة وبالفتحة

 . يدعوَ  لن ، يرميَ 

 باداة سبق اذا ، العلة حرف بحذف الاخر المعتل المضارع الفعل يجزم:  الجزم -3

 . يرجُ  لم ، يجرِ  لم ، يخشَ  لم:  مثل ، جزم

 

 

 

 

 



 (العدد) لرابعة ضرة  االمحا

 : العدد في والتأنيث التذكير قواعد

 . وتأنيثا   تذكيرا   المعدود تطابق(  12 ، 11 و 2 ، 1)  الاعداد:  اولا  

 ( . فقط واحدة الطالبات من بقيت)  ،(  فقط واحد الطلاب من بقي) 

 ( . الموظفات من اثنتان)  ،(  الحراس من اثنان) 

 (  لاعبة عشرةَ  إحدى)  ،(  لاعبا   عشر احدَ ) 

 ( . لؤلؤة   عشرةَ  اثنتا)  ،(  شهرا   عشرَ  اثنا) 

 (( . كَوْكَبا   عَشَرَ  أحََدَ  رَأيَْتُ  إنِِّي أبَتِ  يَا:)) تعالى قوله ومثل

 (( . عَيْنا   عَشْرَةَ  اثْنَتَا مِنْهُ  فَانفَجَرَتْ : ))  تعالى قوله ومنها

  وتأنيثا   تذكيرا   المعدود تخاف(  9 ، 8 ، 7 ، 6 ، 5 ، 4 ، 3)  الاعداد: ثانيا  

 ( . سلطات ثلاث)  ،(  رجال أربعة) 

رَهَا))  تعالى قوله في مثل ام   وَثَمَانِيَةَ  ليََال   سَبْعَ  عَليَْهِمْ  سَخَّ  (( . حُسُوما   أيََّ

 (( . سَوِيّا   ليََال   ثَلَاثَ  النَّاسَ  تُكَلِّمَ  ألَاَّ  آيَتُكَ  قَالَ ))  تعالى قوله في وكذلك

ام   ثَلاثََةَ  النَّاسَ  تُكَلِّمَ  ألَاَّ  آيَتُكَ  قَالَ ))  تعالى قوله ومنها  (( . رَمْزا   إلِاَّ  أيََّ

))  تعالى قوله في مثل مفردا   اذا المعدود خلاف على يكون(  10)  العدد:  ثالثا  

 (( .  مَسَاكِينَ  عَشَرَةِ  إطِْعَامُ  فَكَفَّارَتُهُ 

 . دنانير بعشرةِ  لوحات عشرَ  اشتريت:  ومثل

 . مركبا   كان اذا للمعدود موافق ويكون

 (( . كَوْكَبا   عَشَرَ  أحََدَ  رَأيَْتُ  إنِِّي أبَتِ  يَا:)) تعالى قوله ومثل

 (( . عَيْنا   عَشْرَةَ  اثْنَتَا مِنْهُ  فَانفَجَرَتْ : ))  تعالى قوله ومنها

 في المعدود تخالف(  19 ، 18 ، 17 ، 16 ، 15 ، 14 ، 13)  الاعداد:  رابعا  

 ، يوما   عشرَ  ثلاثةَ  الرحلة في مكثنا:  مثل.  عشرة لفظ في وتطابقه ، الصغير قسمها

 . ليلة   عشرةَ  واربعَ 



 تبقى(  الثلاثون)  و مطابقا  (  واحد)  الرقم يكون(  أشبهه وما 31)  العدد:  خامسا  

 .  واحدة صورة على

 ( . سيدة وخمسون إحدى)  ،(  يوما   وثلاثون واحد  : )  مثل

 صورة على(  أشبهه وما الثلاثون)  وتبقى المعدود تخالف(  9 الى 3)  الاعداد اما

 . واحدة

 (( . نَعْجَة   وَتِسْعُونَ  تِسْع   لَهُ  أخَِي هَذَا إنَِّ : ))  تعالى قوله منها

 . لاعبا   وعشرون ثلاثة بالجائزة فاز:  ومثل

 وستون ، وخمسون ، وأربعون ، وثلاثون ، عشرون))  وهي العقود ألفاظ:  سادسا  

 ، مؤنثا   او مذكرا   المعدود مع صيغتها تخالف لا((  وتسعون ، وثمانون ، وسبعون ،

 . واحدة صورة على فتبقى

 مُوسَى وَوَاعَدْنَا:)) تعالى وقوله((  رَجُلا   سَبْعِينَ  قَوْمَهُ  مُوسَى وَاخْتَارَ :)) تعالى كقوله

 وَحَمْلهُُ :))تعالى وقوله((  ليَْلَة   أرَْبَعِينَ  رَبِّهِ  مِيقَاتُ  فَتَمَّ  بِعَشْر   وَأتَْمَمْنَاهَا ليَْلَة   ثَلاثَِينَ 

 (( . شَهْرا   ثَلَاثُونَ  وَفِصَالهُُ 

 . صورتها على تبقى(  ألف)  ولفظ(  مئة)  لفظ وكذلك

ئَةُ  سُنبُلَة   كُلِّ  فِي: ))  تعالى وقوله((  بَعَثَهُ  ثُمَّ  عَام   مِئَةَ  اّللهُ  فَأمََاتَهُ : ))  تعالى قوله في  مِّ

ة    (( .  حَبَّ

 (  ألف)  لفظ على ومثال

 يَوَد  : ))  تعالى وقوله((  عَاما   خَمْسِينَ  إلِاَّ  سَنَة   ألَْفَ  فِيهِمْ  فَلبَِثَ : ))  تعالى قوله في

رُ  لوَْ  أحََدُهُمْ   بِإذِْنِ  ألَْفَيْنِ  يَغْلبُِواْ  ألَْف   نكُمْ مِّ  يَكُن وَإنِ: )) تعالى وقوله((  سَنَة   ألَْفَ  يُعَمَّ

 (( . اللهِّ 

 . مفرده الى ننظر وتأنيثه الجمع تذكير لتحديد:  سابعا  

 . مذكر وهو((  سجل))  الاصل لان مذكر((  سجلات)) 

 . مؤنث وهو((  قضية))  الاصل لان مؤنث((  قضايا)) 

 المخالفة:  وقاعدتها ، 3 للعدد معاملتنا الكلمة هذه نعامل((  بضعة/  بضع: ))  ثامنا  

 فِي فَلَبِثَ :     )) تعالى قوله في كما(  سيدات بضع) و(  رجال بضعة)  مثل. 



جْنِ   سنة أصلها سنين لفظة لان((  سِنِينَ  بِضْعِ  فِي))  تعالى وقوله((  سِنِينَ  بِضْعَ  السِّ

 . المعدود فخالفت مؤنثة وهي

 

 (الاسم المقصور)  الخامسةالمحاضرة 

 تعريفه :

هو الاسم الذي ياتي في اخره الف مقصورة مفتوحا  ما قبلها مثل : فتى ، عصا ، 

 هدى .

 انواعه : 

 ينقسم الاسم المقصور الى قسمين : قياسي ، وسماعي .

فالاسم المقصور القياسي : هو كل اسم في اخره الف مقصورة وله نظير في 

فَعَل : بفتح الفاء والعين ، وهو  -1اوزان مشهورة هي :الاسماء الصحيحة ، وله 

مصدر الفعل الثلاثي اللازم الذي على وزن )) فَعِل (( بفتح الفاء وكسر العين ، مثل 

 : جَوِي جَوَى ، هَوِي هَوَى .

فِعَل : بكسر الفاء وفتح العين ، وهو جمع تكسير للمفرد الذي على وزن )) فِعْلة  -2

 كون العين مثل : مِرية ومِرى  ، فِرية وفِرى .(( بكسر الفاء وس

فعَُل : بضم الفاء وفتح العين ، وهو جمع التكسير للمفرد الذي على وزن )) فعُْلة  -3

 (( بضم الفاء وسكون العين ، مثل : مُدية ومُدى  ، دُمية ودُمى  . 

 ب ، مَكتب .مَفعل : بفتح الميم ، مثل : مَسعى ، مَرمى ، ونظيره بالصحيح : مَلع -4

 أفعل : مثل : أدنى ، أعمى ، أقصى ، ونظيره في الصحيح : أبعد ، أقرب . -5

اسم مفعول من الفعل الزائد على ثلاثة أحرف ، مثل : مصطفى ، مستشفى ،  -6

 ونظيره في الصحيح : مستودع .

اما المقصور السماعي ، فهو لا يخضع لاوزان وصيغ معروفة ، بل يقتصر فيه 

 ع العرب مثل : فتى ، ثرى ، هدى .على ما سم

ويعرب الاسم المقصور بالحركات المقدرة )) الضمة ، والفتحة ، والكسرة (( 

 والمانع من ظهورها التعذر ، مثل : جاء فتى ، رأيت فتى ، مررت بفتى .

  



 (الاسم الممدود) ادسةالمحاضرة الس

 تعريفه :

ودة زائدة مثل : صحراء ، هو الاسم الذي ياتي في اخره همزة قبلها الف ممد

 خضراء ، سماء

 انواعه : 

 ينقسم الاسم الممدود الى قسمين : قياسي ، وسماعي .

فالاسم الممدود القياسي : هو الذي نظير في الاسم الصحيح  ، وله اوزان مشهورة 

 هي :

مصدر الفعل الخماسي والسداسي المبدوء بالهمزة مثل انتهى انتهاء ، استقصى  -1

 .استقصاء 

مصدر الفعل الرباعي الذي على وزن )) افعل (( مثل : اعطى اعطاء ، اغنى  -2

 اغناء 

مصدر الفعل الرباعي الذي على وزن )) فاعل ((  مثل : عادى عداء ، نادى  -3

 نداء .

مصدر الفعل الذي يدل على الصوت وهو وزن )) فعَُال (( بضم الفاء وفتح  -4

 عُواء  . العين مثل : رُغا  رُغاء  ، عوى 

الاسم الذي يتكون من اربعة احرف ويجمع على وزن )) أفعِلة  (( مثل : كساء  -5

 وأكسية ، وغطاء وأغطية .

الاسم الذي على وزن )) أفعل (( ومؤنثه على وزن )) فعلاء (( سواء أكان  -6

صحيح الاخر ام معتل الاخر مثل : أحمر حمراء ، أخضر خضراء ، اعرج  

 اء .عرجاء ، أعمى عمي

اما الاسم الممدود السماعي ، فهو لا يخضع لاوزان وصيغ معروفة ، بل يقتصر فيه 

 على ما سمع العرب مثل : الثراء ، السناء  .

يعرب الاسم الممدود بالحركات الظاهرة )) الضمة ، الفتحة ، الكسرة (( ، مثل :     

 هذه السماءُ ، رأيتُ السماءَ ، نظرت الى السماءِ . 

 



 ( الاسم المنقوص)  سابعةرة الالمحاض

 تعريفه :

 هو الاسم الذي ياتي في اخره ياء لازمه  قبلها كسرة مثل : قاضي ، داعي ، رامي  

 اعرابه : 

 يعرب الاسم المنقوص في حالتين . 

الحالة الاولى : اذا كان الاسم المنقوص غير معرف بأل مثل : )) قاضي (( فيعرب 

 على النحو الاتي 

يرفع بضمة مقدرة على الياء المحذوفة ، والتنوين عوض عنه ، مثل الرفع :  -

 : جاء قاض  ، هذا داع  

 النصب : ينصب بفتحة ظاهرة على الياء ، مثل : رايت قاضيا  . -

الجر : يجر بكسرة مقدرة على الياء المحذوفة ، والتنوين عوضا  عنها ، مثل  -

 : ذهبت الى قاض  .

الحالة الثانية : اذا كان الاسم المنقوص معرفا  بأل ، مثل )) القاضي (( فاعرابه على 

 النحو الاتي .

الرفع : يرفع بضمة مقدرة على الياء ، منع من ظهورها الثقل ، مثل : جاء  -

 القاضي .

 النصب : ينصب بفتحة ظاهرة على الياء ، مثل : رايت القاضيَ . -

الياء ، منع من ظهورها الثقل ، مثل : ذهبت  الجر : يجر بكسرة مقدرة على -

 الى القاضي .

 (كان واخواتها  ) المحاضرة الثامنة

 تسميتها :

سميت )) كان (( واخواتها افعالا  ناسخة ، لانها تنسخ أي تبطل حكم الجملة  -أ 

 الاسمية  )) المبتدأ والخبر (( فيكون المبتدأ اسمها ، والخبر خبرها .



(( واخواتها افعالا  ناقصة ، لانها نقصت عن رتبة الفعل التام ، وسمية )) كان  -ب

فالفعل التام يرفع فاعلا  ، وينصب مفعولا  ، اما هذه الافعال فلا ترفع فاعلا  ، ولا 

 تنصب مفعولا  

 عددها : 

 الافعال الناسخة ثلاثة عشر فعلا  هي .

 ليس  . – 8كان ، وتمسى ام الباب .                             -1

 ما زال  . -9ظل .                                                   -2

 ما برح . – 10بات .                                                  -3

 ما فتى . – 11اضحى .                                              -4

 ما انفك . – 12اصبح .                                               -5

 ما دام . – 13امسى .                                               -6

 صار . -7

 عملها : 

تدخل كان واخواتها على الجملة الاسمية فترفع المبتدأ ويسمى اسمها ، وتنصب 

 ناجحا  (( فالطالبُ اسم كان مرفوع ، الخبر ويسمى خبرها ، مثل )) كان الطالبُ 

 ناجحا  خبر كان منصوب .

 وخبر كان واخواتها مثل خبر المبتدأ ياتي : ياتي مفردا  ، وجملة ، وشبه جملة .

 الخبر المفرد : كان الطالب مجتهدا  . -1

 الخبر الجملة الاسمية : كان الطالب خلقه عظيم  . -2

 الدرس . الخبر الجملة الفعلية : كان الطالب يكتب -3

 الخبر شبه الجملة : -4

 الظرف : كان الطالب امام السبورة . -أ

 الجار والمجرور : كان الطالب في القاعة . -ب



 

 (الأخر المعتل المضارع الفعلالحاضرة التاسعة )

((     ي ، و ، ا))  عله حرف اخره الذي الفعل وهو:  الأخر المعتل المضارع الفعل

 . يدعو ، يرمي ، يسعى:  مثل

 : اعرابه

 . الجزم ، النصب ، الرفع:  الاعراب من حالات ثلاث له 

 ظهورها من منع المقدرة بالضمة الاخر المعتل المضارع الفعل يرفع:  الرفع -1

 : مثل ، جازم او بناصب يسبق لم اذا ، والياء الواو على والثقل ، الالف على التعذر

 . التعذر ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يخشى -

 . الثقل ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يرمي -

 . الثقل ظهورها من منع المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل:  يدعو -

 ، الألف على المقدرة بالفتحة الآخر المعتل المضارع الفعل ينصب:  النصب -2

 لن ، يخشى لن:  مثل ، نصب بأداة سبق اذا ، والياء الواو على الظاهرة وبالفتحة

 . يدعوَ  لن ، يرميَ 

 باداة سبق اذا ، العلة حرف بحذف الاخر المعتل المضارع الفعل يجزم:  الجزم -3

 . يرجُ  لم ، يجرِ  لم ، يخشَ  لم:  مثل ، جزم


